

## NOTAS DE PRIMERA PLANA

**Reforma:** Indagan a marinos tráfico de fentanilo. **El Universal:** Marina dice que buscó corrupción y no la halló. **La Jornada:** A refrescos y tabaco, más impuestos; a países sin TLC van aranceles. **Excélsior:** Apuestan por "impuestos saludables". **El Heraldo de México:** Cero impunidad a la corrupción. **Milenio Diario:** Lujos y derroches hundean a los marinos asociados al huachicol. **El Financiero:** Propone Hacienda preservar estabilidad económica y fiscal. **El Economista:** Aumento de 5.9% al gasto total y PIB de 2.3% en 2026, propone Hacienda. **El Sol de México:** DEA presume ataque al Cártel de Sinaloa. **24 Horas:** 'Cero impunidad en huachicoleo fiscal'. **Reporte Índigo:** Resabios del S-17: el patrimonio aún en ruinas.

## PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

**Reforma Cd.:** Pegan plagas a 9 mil palmas. **El Universal Cd.:** Mujer de 88 años muere atrapada en su casa por la lluvia. **La Jornada Cd.:** Por baches, vulcanizadoras están a mil por hora. **Excélsior Cd.:** Adiós a las icónicas palmeras. **El Sol de México Cd.:** Buscan marco para planear la CdMx en dos décadas. **24 Horas Cd.:** Regulación de vehículos eléctricos no redujo ventas. **Reporte Índigo Cd.:** Brugada arranca programa para retirar palmeras.

## TARJETA INFORMATIVA

### IECM

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** anunció la implementación de un programa editorial en 2026 que permita difundir contenidos de especialistas en materia político electoral para fomentar la participación ciudadana. El contenido también busca impulsar nuevas publicaciones y series editoriales de divulgación de la cultura democrática que construya ciudadanía, indicó el órgano. El Programa Editorial Institucional del **IECM** concentra los trabajos de edición, diseño, producción de todos los libros y publicaciones que solicitan las diversas áreas del instituto para apoyar sus actividades y funciones sustantivas, así como aquellas que contribuyen a la difusión de la cultura democrática. [24 Horas](#), [La Prensa, Basta](#), [La Crónica de Hoy \(sitio\)](#), [La Prensa \(Sitio\)](#), [Hoja de Ruta \(Sitio\)](#), [El Capitalino CDMX \(sitio\)](#)

Cerca de 40 por ciento de los proyectos presentados para la consulta sobre presupuesto participativo 2025 fueron rechazados por los órganos dictaminadores de las alcaldías, reveló el **consejero electoral Ernesto Ramos Mega**, quien señaló que esta cifra refleja la necesidad de revisar los perfiles de quienes lo integran y la normatividad que regula su funcionamiento, "ya que representan una de las etapas más delicadas del proceso". En ese tenor, el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** informó que evaluará el desempeño de los órganos de las 16 alcaldías, responsables de analizar y determinar los proyectos que cumplieran con los requisitos técnicos, jurídicos,

ambientales y financieros para su ejecución. La **consejera electoral Erika Estrada Ruiz**, presidenta de la Comisión de Participación Ciudadana y Capacitación del **IECM**, explicó que la metodología combina un enfoque cualitativo y cuantitativo con 20 indicadores organizados en cuatro criterios: conocimientos técnicos, habilidades para el trabajo colegiado, contribución al funcionamiento del órgano dictaminador y actuación con base en valores democráticos. [La Jornada \(sitio\)](#), [Canal 8.1 Herald TV](#)

La consulta ciudadana de Presupuesto Participativo 2025 se realizó el 17 de agosto de 2025. Los proyectos ganadores de esa consulta podrán participar en este concurso. La Convocatoria se publicará en la página del **IECM**, la Plataforma Digital de Participación Ciudadana, redes sociales del Instituto y estrados electrónicos físicos de oficinas centrales y de las 33 Direcciones Distritales. [Reforma](#)

A casi un mes de las consultas del Presupuesto Participativo 2025, observadores electorales documentaron diferentes deficiencias durante este proceso. Enrique Serrano, de Tendiendo Puentes AC, constató que afuera de algunas casillas que fueron instaladas en Iztapalapa, Venustiano Carranza e Iztacalco, los vecinos eran persuadidos para que eligieran proyectos afines a las alcaldías. También criticó que los carteles que colocó el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** en las mesas receptoras de opinión, carecían de datos como los montos y el tiempo de ejecución de las iniciativas. (...) El **IECM** señaló que revisará los reportes realizados por los observadores electorales, a fin de implementar mejoras en futuras consultas ciudadanas. [Reforma](#)

Un video difundido en redes sociales mostró la falta de preparación de un juez recién nombrado en la Ciudad de México. El hecho ocurrió en un juzgado del ramo familiar, donde el funcionario, electo el pasado 1 de junio, no logró conducir las audiencias y provocó retrasos, molestias y desorden entre los asistentes. Uno de los aspectos más cuestionados ha sido la falta de información sobre algunos perfiles. El **Instituto Electoral de la Ciudad de México** habilitó la plataforma Conóceles para que la ciudadanía consultara la trayectoria académica y profesional de los aspirantes. Sin embargo, varios no proporcionaron su currículum o incumplieron con los requisitos. [Al Momento MX \(sitio\)](#)

## ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL FEDERAL

Loretta Ortiz Ahlf escribió: El nuevo Poder Judicial de la Federación enfrenta una responsabilidad inédita. La reciente reforma constitucional no solo modificó su integración, sino que colocó en el centro de la vida pública a las juezas y los jueces electos por la ciudadanía. Este hecho histórico trae consigo grandes retos, pero también grandes oportunidades para transformar la justicia constitucional y fortalecer la legitimidad de nuestros tribunales. [El Universal](#)

## REFORMA ELECTORAL

El senador Luis Melgar Bravo aseguró que si Morena no respeta el "músculo" del Verde Ecologista hacia las elecciones de 2027, el partido del tucán iría con sus propios candidatos. Melgar explicó en entrevista con Grupo REFORMA que el malestar en el PVEM asomó en Tamaulipas, donde Morena le robó a sus diputados locales, después de que el Verde destapara a Maki Ortiz como su candidata a Gobernadora para la elección de 2027. El

legislador chiapaneco afirmó además el partido del tucán está en desacuerdo con la reforma electoral que impulsará el Gobierno el próximo año. [Reforma](#)

A partir del 17 de septiembre comenzarán a desahogarse las audiencias públicas en las que ciudadanos, líderes partidarios, sindicales o políticos podrán formular sus críticas o propuestas de cara a la futura reforma electoral. Para poder ser escuchado por los integrantes de la comisión presidencial electoral, todos los interesados deberán registrarse en el micrositio [www.reformaelectoral.gob.mx](http://www.reformaelectoral.gob.mx), el cual comenzará a funcionar hoy, anunció Pablo Gómez Álvarez, presidente de la comisión presidencial para la reforma electoral. [Excélsior](#), [El Heraldo de México](#), [El Financiero](#), [La Jornada](#)

Alberto Aziz Nassif escribió: Un nuevo régimen llega hora sí podemos decir que hay un cambio régimen en México. De acuerdo con el concepto de Guillermo O'Donnell, se trata del nuevo conjunto de reglas, estrategias, actores, instituciones recursos que posibilitan el acceso al poder y hacen posible conservarlo. En este mes de septiembre vimos de qué forma avanzó el oficialismo y se constituyó el nuevo Poder Judicial. Se trata de la nueva forma de organización del Estado mexicano que ya controla los tres poderes. última pieza falta para tener el rompecabezas completo será la reforma electoral que vendrá en 2026. [El Universal](#)

Frentes Políticos publica: La comisión presidencial, encabezada por Pablo Gómez, promete escuchar a 20 ciudadanos por sesión, cinco minutos por cabeza, sin interrupciones ni confrontación. Una reforma electoral sin discusión, pero con calendario de relojería, pues arranca el 17 de septiembre y debe estar lista para que la presidenta Claudia Sheinbaum la envíe en febrero. La oposición "puede hablar", siempre que no espere respuesta. Esto no es parlamento abierto, es un call center con micrófono. Porque en la Cuarta Transformación las reformas se escuchan, no se discuten. [Excélsior](#)

Sacapuntas destaca: Perfilan debates y foros públicos para recoger opiniones sobre la Reforma Electoral y armar un borrador en febrero de 2026. Así lo delinean desde la Comisión Presidencial, que encabeza Pablo Gómez, junto con la Secretaría de Gobernación, de Rosa Icela Rodríguez. Comienzan el 17 de septiembre con tres sesiones de audiencia a la semana. [El Heraldo de México](#)

Arturo Zaldívar escribe: Escuchar para reformar. El pasado mes se instaló la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral, de la que tengo el honor de formar parte. Ahora comienza una etapa decisiva: el recorrido nacional de audiencias públicas que se llevará a cabo de septiembre a diciembre en las 32 entidades federativas. No será un formalismo, sino un ejercicio vivo de escucha ciudadana, en plazas públicas, universidades y auditorios, donde la democracia se pone en movimiento para dialogar consigo misma. [Milenio Diario](#)

Rozones publica: Nos hacen ver que la Secretaría de Gobernación, encabezada por Rosa Icela Rodríguez, jugará un papel fundamental en el proceso de reforma electoral que está por arrancar. A partir del miércoles 17 de septiembre iniciarán las audiencias públicas, con la expectativa de que se realicen tres por semana. [La Razón de México](#)

Bajo Sospecha señala: Para el 2027 habrá cambio de gobernador en 17 estados: Aguascalientes, Baja California, Baja California Sur, Campeche, Chihuahua, Colima, Guerrero, Michoacán, Nayarit, Nuevo León, Querétaro, Quintana Roo, San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora, Tlaxcala y Zacatecas. También se renovará la Cámara de Diputados y 30

congresos estatales. Además, habrá renovación electoral para más de mil cargos locales, incluyendo presidencias municipales. Para estas elecciones y para garantizar su permanencia, Morena quiere hacer la nueva reforma electoral que dejaría en desventaja a todos los demás partidos políticos, incluyendo a sus aliados del Partido Verde y Partido del Trabajo. [La Razón de México](#)

## INE

Los recursos para apoyos sociales, obra pública y deuda de Pemex están seguros para 2026, afirmó la Presidenta, quien detalló que el gobierno reforzará la recaudación mediante el combate a factureros y una mayor vigilancia en las aduanas. 18.3 menos recursos, en términos reales, están previstos para el INE. [Excélsior](#)

El gobierno federal levantó el castigo al Poder Judicial luego del recorte de 16.3% que le aplicó para este año. Para 2026, prevé aumentarle 17% de su presupuesto, para que pase de 70 mil 983 millones de pesos a 85 mil 960 millones de pesos, lo que equivale a un aumento real del 17%, de acuerdo con el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación que anoche entregó la Secretaría de Hacienda a la Cámara de Diputados. En 2026, la mayoría de las dependencias tendrán que mantener el ritmo de trabajar con menos dinero. El Instituto Nacional Electoral (INE), el próximo año tendrá que trabajar con 18.3% menos presupuesto que este año. [Excélsior](#)

La CURP biométrica es una actualización del documento tradicional, y ahora incorpora elementos físicos únicos de cada persona, con el propósito de ofrecer mayor protección contra el robo de identidad y facilitar trámites en instituciones públicas y privadas; el nuevo diseño incluirá la fotografía del rostro, las huellas dactilares, firma electrónica y el escaneo del iris del titular. ¿Reemplazará a la INE? No o La CURP biométrica no sustituye la credencial para votar. [La Razón de México](#)

## CONGRESO LOCAL

Tras casi un año del actual sexenio, aún no se emite una regulación que proteja a quienes se dedican al trabajo sexual en la Ciudad de México, mientras organismos defensores de Derechos Humanos e internacionales, han advertido sobre esta necesidad. Esta legislatura inició un mes antes de que comenzara el actual sexenio de Clara Brugada, es decir, en septiembre de 2024, y apenas hace unos días revelaron algunos diputados locales de Morena, que ya se trabaja en un protocolo para proteger a quienes brindan trabajo sexual y a los turistas que estarán en la Ciudad de México durante el Mundial de fútbol de 2026. [Basta](#)

Los diputados Pablo Trejo (PRD), Federico Chávez Semerena (PAN) y Juan Rubio Gualito (Morena), quienes tienen el programa de "abasto popular" para ayudar a la gente con productos de canasta básica, aseveraron que de ninguna manera son una competencia desleal para nadie, porque no les representa ningún negocio, sino al contrario, es una inversión de apoyo a la gente que más lo necesita. Esas son las primeras reflexiones que hacen los legisladores sobre el tema, en "La Hora Política", espacio de debate en "CDMX Magacín de Radio Cañón", a propósito de que la semana pasada el coordinador de Movimiento Ciudadano (MC), Royfid Torres, metió al recinto del Congreso de la Ciudad de México a reventadores, bajo el pretexto de que presenciarían un punto de acuerdo sobre el tema. [El Independiente](#)

El Caballito publica: Después de dos años de ausencia, diputados locales anunciaron el relanzamiento de la revista Tu Congreso, la voz legislativa de la Ciudad de México. Nos detallan que a partir del 15 de septiembre se podrá consultar y descargar en formato digital. Este primer número, nos indican, está orientado a los logros y retos del primer año de la III Legislatura, destacando la prohibición de las corridas de toros con violencia. [El Universal](#)

Glorieta de Colón destaca: Una buena: con la novedad de que el Comité Editorial del Congreso CDMX acordó revivir una revista de difusión legislativa, que dejó de imprimir hace más de cinco años, por un tema de "austeridad republicana". Antes se llamaba "Asamblea", ahora su nombre será poco más larguito: "Tu Congreso, La Voz Legislativa de la Ciudad de México", donde buscan difundir las actividades de los diputados, en oficinas y en territorio. Parar no gastar, no van a contratar más personal, y su elaboración será bimestral, bajo responsabilidad de Comunicación Social. Tampoco la van a imprimir. Sólo se distribuirá en digital, en la página web del Congreso, en redes sociales y en las casas de gestión de los diputados, donde habrá un código QR para que la gente acceda a la publicación. [El Independiente](#)

## CIUDAD DE MÉXICO

De las 15 mil palmeras canarias que hay en la Ciudad, 9 mil fueron afectadas por las plagas que han ido mermando estos ejemplares, informó ayer el Gobierno capitalino. La mayoría de estos especímenes se ubican en alcaldías centrales, como Benito Juárez, Cuauhtémoc, Coyoacán y Miguel Hidalgo, detalló la Administración local. "Así que en la Ciudad existen alrededor de 15 mil palmeras canarias en nuestra Ciudad", apuntó la Jefa de Gobierno, Clara Brugada, en un evento realizado desde Diagonal San Antonio, en la BJ, donde ejemplares secos se concentraban en el camellón. [Reforma](#)

Los automovilistas en la Ciudad de México pagan de 250 a 700 pesos por una compostura de llantas, averiadas por los baches. Hay quien eroga hasta 15 mil pesos por daños más severos, como fallas en la barra estabilizadora. En un tramo de Canal Río Churubusco y Canal de Apatlaco hay una decena de vulcanizadoras, que hacen más de 200 reparaciones a la semana. [La Jornada](#)

Al pie del cerro del Chapulín, el Batallón de Parque Ingenieros remodeló los monumentos históricos alusivos a los Niños Héroe de Chapultepec, cuyas obras fueron entregadas ayer, por el titular de la Defensa, general Ricardo Trevilla Trejo. En la ceremonia de entrega, acompañaron al general Trevilla Trejo, César Cravioto, secretario de Gobierno de la CDMX, en representación de la jefa de Gobierno, Clara Brugada, y el general Arturo Coronel Flores, jefe del Estado Mayor Conjunto de la Defensa Nacional, entre otros funcionarios y mandos de la Defensa. [Excélsior](#)

## NACIONAL

Con un retraso de más de cuatro horas respecto al programa original y a solo 90 minutos de vencer el plazo constitucional para dicho efecto, el secretario de Hacienda, Édgar Amador, entregó anoche a la Cámara de Diputados el paquete económico 2026, en el que se prevén ingresos por 8.7 billones de pesos. El proyecto considera, entre otros aspectos, un intervalo de crecimiento de 1.8 a 2.8 por ciento del PIB; una inflación decreciente de 3 por ciento; una paridad de 19.30 pesos por dólar en promedio; una cotización de 54.90 dólares por barril de petróleo y una plataforma de producción del crudo de 1 millón 794 mil barriles diarios para 2026. [Milenio Diario](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo llegó a su onceavo mes de gobierno con amplia aceptación ciudadana a su trabajo, de acuerdo con la encuesta de QM Estudios de Opinión, en alianza con Heraldo Media Group. A la pregunta: "Usted está de acuerdo o en desacuerdo con el trabajo realizado hasta ahora por la presidenta de la República, Claudia Sheinbaum Pardo?", 77% de los consultados respondieron que "de acuerdo"; 16%, "en desacuerdo"; 5%, de acuerdo ni en desacuerdo"; y 2%, "no sabe/ no contestó". [El Heraldo de México](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo reiteró que el exsecretario de Marina, Rafael Ojeda, fue quien presentó denuncias ante la Fiscalía General de la República (FGR) sobre las operaciones de contrabando de combustibles conocidas como huachicol fiscal. En conferencia de prensa, la mandataria mexicana explicó que las recientes detenciones de 14 personas, entre ellas empresarios y elementos de la Marina -en activo y en retiro-, derivaron de una investigación iniciada a partir de la llegada de un buque al puerto de Tampico. [El Economista](#)

El gasto del Gobierno proyectado para el próximo año será de 10 billones 193 mil 683 millones de pesos, un incremento de 5.9% respecto a lo aprobado para 2025, mientras que se esperan ingresos por 8.7 billones de pesos, de acuerdo con el Paquete Económico 2026. Sin contemplar una reforma fiscal, el Gobierno de la República busca hacerse de recursos implementando medidas arancelarias a países con los cuales no existen tratados de libre comercio, además de ajustes a los gravámenes a las bebidas azucaradas y el tabaco, así como un impuesto especial a "videojuegos con contenido violento". [24 Horas](#)

## COLUMNAS POLÍTICAS

Templo Mayor publica: Con nerviosismo e incertidumbre amanecen tanto el sector industrial como el comercial debido a los aranceles que se prevé incluyó la Secretaría de Hacienda en el Paquete Económico 2026, más porque el aviso del trancazo tarifario fue hecho por la presidenta Claudia Sheinbaum. La idea es aumentar significativamente los aranceles a los países con los que México no tiene tratado de libre comercio. [Reforma](#)

Bajo Reserva destaca: En momentos en los que el actual gobierno ha lanzado una batida contra la corrupción en las filas de la Secretaría de Marina para llevar ante la justicia a militares que participaban en redes de robo de combustible, ayer se informó que el capitán de navío Abraham Jeremías Pérez Ramírez, titular de la Unidad de Protección Portuaria de Altamira, se suicidó en el mismo complejo. El marino fue señalado de presuntamente recibir sobornos relacionados con el contrabando de huachicol fiscal del megadecomiso de 10 millones de litros de diésel en Tampico, Tamaulipas, en marzo pasado. [El Universal](#)

Frentes Políticos señala: Cayeron 14 por huachicol fiscal, entre marinos, empresarios y exfuncionarios de aduanas. ¿La sorpresa? El vicealmirante Manuel Roberto Farías Laguna, sobrino político del exsecretario Rafael Ojeda Durán. El escándalo salpica alto, pero se topa con la certeza de que en este sexenio habrá cero impunidad. [Excélsior](#)

Sacapuntas publica: La Suprema Corte de Justicia de la Nación, que preside el ministro Hugo Aguilar Ortiz, renovó su imagen institucional y agregó a su logotipo un bastón de mando, acorde a la nueva época que iniciaron. El máximo tribunal destacó que este emblema cultural, político y espiritual de los pueblos originarios de México representa el reconocimiento y honor hacia la autoridad que recibe la encomienda de servir y hacer justicia. [El Heraldo de México](#)

Pepe Grillo indica: El Gabinete de Seguridad en pleno sesiona en Culiacán. Ya lo ha hecho antes, pero esta vez tiene un significado especial porque el viaje coincide con el primer aniversario de la guerra civil entre la Mayiza y los Chapitos provocada, se dice, por la traición al Mayo Zambada. El conflicto ha generado mil muertos por cada bando, además de cientos de desaparecidos. Ha sumido a la capital del estado en la zozobra. [La Crónica de Hoy](#)

Trascendió publica: La Presidenta sostuvo anoche en Palacio Nacional un encuentro con el coordinador de los diputados federales de Morena, Ricardo Monreal, para repasar los números del paquete económico 2026 y trazar la ruta para su análisis, discusión y aprobación, mientras que, de manera paralela, el secretario de Hacienda, Edgar Amador, terminaba de cuadrar las cifras para entregar el proyecto con más de cuatro horas de retraso a la Cámara de Diputados, donde la bancada priista consideró "inaceptable" la espera. [Milenio Diario](#)

## AGENDA

Segundo taller del Ciclo “Mujeres que lideran sin violencia: Liderazgo político-electoral comunitario desde los pueblos originarios”. 10:00 hrs. Utopía Cuatlicalli